
Intensifican 
las redadas
Agentes del ICE 
fueron al estadio 
del equipo de 
beisbol Dodgers 
de Los Ángeles; 
pidieron permiso 
para entrar al 
estacionamiento y 
se los negaron.
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¿Qué opina sobre el uso de IA a través de internet para la 
toma de decisiones?
(Porcentaje de respuestas)

Es una herramienta que complementa 
la decisión humana 43%

Es una herramienta que mejora la toma de decisiones 31%

Desconozco los beneficios o perjuicios 
de la herramienta para la toma de decisiones 16%

Es una herramienta que sustituye la decisión humana 7%

Es una herramienta que influye negativamente 
en la toma de decisiones 3%

Usuarios de internet que utilizan alguna app de IA
(Porcentaje de respuestas)

ATRACTIVA
HERRAMIENTA

En México, los usuarios de internet tienen una percepción 
positiva sobre la Inteligencia Artificial (IA) como herramienta 

para la toma de decisiones, según un estudio de la 
Asociación de Internet MX.

Sí No

La desconce

59% 33%

8%

Fuente: Asociación de Internet MX
Realización: Departamento

de Análisis de REFORMA

La 4T en Senado podría presentar iniciativa

Analizan final 
de autonomía 
para Fiscalías
Waldo Fernández  
dice que los fiscales 
no rinden cuentas  
a ciudadanos

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

MONTERREY, NL.- Con el argu-
mento de que el modelo de las 
Fiscalías autónomas no ha fun-
cionado, el grupo parlamenta-
rio de la 4T en el Senado analiza 
el presentar una reforma para 
regresarlas al esquema en el que 
dependían de los gobiernos esta-
tales, reveló el senador por Nuevo 
León, Waldo Fernández.

El senador neoleonés aclaró 
que aún no hay una iniciativa 
elaborada, pero que sí está estu-
diándose la posibilidad de estruc-
turarla y presentarla.

Dijo que él es uno de los inte-
resados en ello, pues en Nuevo 
León la Fiscalía General de Justi-
cia ha sido motivo de una disputa 
política, y eso ha implicado reza-
gos e ineficiencias en perjuicio de 
los ciudadanos.

“Es una discusión que esta-

mos teniendo porque todos los 
días los ciudadanos salen a la 
calle y se quejan del sistema de 
justicia, y muchas veces se que-
jan contra el gobernador, cuando 
el gobernador no tiene la respon-
sabilidad directa de la Fiscalía.

“Por eso estamos en esas mesas 
de discusión y, de hecho, cuando 
votamos la reforma al Poder Judi-
cial Federal la propia oposición 
argumentaba que el problema 
estaba en las Fiscalías, porque al 
ser autónomas no estaban rin-
diéndole cuentas a los ciudadanos”, 
expresó Waldo Fernández.

“Retomando las discusiones 
estamos planteando, todavía no 
es un hecho, estamos trabajándolo 
primero con los integrantes de la 
coalición (de la 4T) viendo la posi-
bilidad de que regrese (la tutela 
de las Fiscalías a los gobiernos), y 
eso no implicaría quitarles man-
datos a los fiscales actuales, pues 
terminarían su proceso y luego 
ya lo retomaría el titular del Poder 
Ejecutivo para él poder designar y 
responsabilizarse ante los ciuda-
danos de la procuración de justicia.

 zEl senador Waldo Fernández dijo que la autonomía de las 
Fiscalías estatales no ha garantizado mayor justicia.

lucesdelsiglo.comMÁS INFO.

 zClaudia Sheinbaum visitará 
la Zona Maya para supervisar 
el programa “Salud casa por 
casa”.

Sheinbaum 
visita hoy 
Zona Maya 
de Q. Roo
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CHETUMAL, Q. ROO.- Este vier-
nes la presidenta Claudia Shein-
baum visitará la Zona Maya de 
Quintana Roo, según confirmó 
la gobernadora Mara Lezama 
Espinosa.

La mandataria estatal acom-
pañará a la titular del Ejecutivo 
federal en la supervisión del 
programa “Salud casa por casa”, 
y en la gira de trabajo aprove-
chará para gestionar temas 
para el bienestar de las y los 
quintanarroenses.

“Este viernes recibiremos con 
alegría en Quintana Roo a nues-
tra querida presidenta @Clau-
diashein, quien viene a constatar 
cómo avanza la transformación 
de la salud en nuestro estado.

“Juntas supervisaremos el 
programa ‘Salud casa por casa’ 
y los proyectos de infraestruc-
tura hospitalaria que están mejo-
rando la vida de miles de familias 
quintanarroenses. ¡La salud es un 
derecho, y lo estamos haciendo 
realidad!, escribió en su cuenta 
de la red social “X”.

En el recorrido por la Zona 
Maya, dijo, se conocerá a deta-
lle el programa de salud que 
ya inició, pero también llevará 
imágenes de lo que sucede en 
algunos otros hospitales, “ya que 
el objetivo es gestionar y decirle 
cómo están las situaciones”,

En el programa semanal “La 
voz del pueblo”, Lezama Espinosa 
destacó también la importan-
cia de la visita de la presidenta 
al municipio de Felipe Carrillo 
Puerto, al que el gobierno de la 
Cuarta Transformación ha res-
paldado con la construcción de 
un nuevo hospital, el aeropuerto 
internacional y la estación del 
Tren Maya.

“Estará ahí donde se gesta la 
Guerra de Castas, donde están 
la gran mayoría de nuestras y 
nuestros indígenas mayas, en 
donde está toda esa población 
maravillosa”.

El programa “Salud casa por 
casa” fue presentado por la pre-
sidenta Claudia Sheinbaum en 
su conferencia “La mañanera del 
pueblo”, a la que se conectaron 18 
gobernadores, entre ellos Mara 
Lezama, el 12 de junio pasado.

La mandataria estatal, en su 
intervención, resaltó y agrade-
ció la gran política pública que 
brinda atención médica gra-
tuita y con sentido humano 
para acortar las brechas de 
desigualdad.

Desde el hospital Materno 
infantil de Chetumal, Mara 
Lezama expresó que el programa 
de salud vino a reafirmar el com-
promiso que se tiene con el pue-
blo de México, y en Quintana Roo 
con los adultos mayores.

A ese sector, citó, que está en 
la fragilidad de esa etapa de su 
vida, muchas veces solas y solos, 
recibirán una mano tendida para 
cuidarlos, abrazarlos y atender 
esa enfermedad con una res-
puesta inmediata.

lucesdelsiglo.comMÁS INFO. lucesdelsiglo.comMÁS INFO.

Ocurrencia del PAN: 
impugnará elección
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CIUDAD DE MÉXICO.- Diecio-
cho días después de haberse 
realizado los comicios que 
decidió no promover, y que 
incluso llamó públicamente a 
no participar, ahora el Partido 
Acción Nacional (PAN) anunció 
una “estrategia” para, primero 
por la vía legal y luego por la 
de la “resistencia ciudadana”, 
buscar la “nulidad absoluta” 
de los resultados de la elección 
judicial.

A pesar de que la reforma 
al Poder Judicial dejó fuera del 
proceso a los partidos políticos, 
los panistas encontraron una 
rendija para participar como 
“terceros interesados” y poder 
impugnar la elección.

“Esta elección debe anu-
larse todita, completa”, afirmó 
el exsenador Roberto Gil Zuarth, 
a quien el Comité Ejecutivo 
Nacional le encargó, junto con 
el abogado del partido Santiago 
Torreblanca, trazar “la estrategia 

de impugnación”.
“No vamos a permitir que 

con argumentos leguleyos y con 
trampitas dejen sin representa-
ción a 90 millones de ciudada-
nos mexicanos en un proceso 
tan importante.

“Vamos en representación 
de los 90 millones de mexicanos 
que repudiaron esta elección 
a tocarle la puerta a los órga-
nos jurisdiccionales para que 
escuchen a los que no han sido 
escuchados en esta monumen-
tal farsa judicial”, expresó Gil 
Zuarth.

El portavoz del PAN, Jorge 
Triana, aseguró que la reforma 
constitucional había desembo-
cado en una “toma hostil” del 
Poder Judicial, “un auténtico 
golpe de Estado”.

“Estamos viendo cómo una 
facción política (Morena) le 
arrebata al Estado mexicano 
uno de sus tres Poderes. Ya 
tenía tripulado otro (el Legisla-
tivo) y ya tenía controlado otro 
(el Ejecutivo). Y cuando los tres 

Poderes recaen en una misma 
facción política, se está empe-
drando un camino a algo que se 
llama dictadura”, declaró Triana.

“Nosotros creemos que se 
está abriendo la puerta a esta 
posibilidad. Y a la primera opor-
tunidad que tengan, lo van a 
hacer. Ante esta toma hostil 
de uno de los tres Poderes del 
Estado, no nos queda más que 
empujar hacia adelante para 
evitar esta posibilidad, por la 
vía legal y por qué no pensarlo, 
por la vía de la resistencia 
ciudadana”.

Entre otros elementos, dije-
ron los panistas, el recurso de 
impugnación tratará de eviden-
ciar el empleo de acordeones 
para inducir el voto, el registro 
de casillas con participación de 
más de 100 por ciento, candi-
daturas que obtuvieron más 
de 100 por ciento de los votos 
y tiempos de votación sin 
precedentes.

*Con información de 
Agencia Reforma

LOS DAÑOS LOS DAÑOS 
POR ‘ERICK’POR ‘ERICK’
El huracán “Erick” dejó sin luz a 123 mil 
usuarios de municipios de Oaxaca y 
Guerrero, provocó el cierre de 3 tramos 
carreteros oaxaqueños, y derrumbes en 
Autopista Barranca Larga-Ventanilla, entre 
otros daños.   PÁG. 5

Salen 136 mexicanos de la zona Irán-Israel
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CIUDAD DE MÉXICO.- En los 
últimos días, 136 mexicanos han 
sido evacuados de Medio Oriente 
debido a la guerra entre Israel e 
Irán que ha desestabilizado a la 
región, informó la Secretaría de 
Relaciones Exteriores (SRE).

En sus redes sociales, la Can-
cillería indicó que de Israel han 
salido 88 connacionales, quienes, 
con el apoyo de la representación 
diplomática, viajaron a Egipto, 
Jordania y Chipre.

“Nuestra Embajada de México 
en Jordania ha apoyado a 29 per-
sonas para salir de ese país a tra-
vés de distintas rutas, ya que los 
vuelos desde Amán son irregu-
lares y han estado suspendidos. 
Al momento no hay registro de 

visitantes en territorio.
“Desde la sede diplomática, la 

Embajada de México en Irán per-

manece atenta a la situación de 
nuestras y nuestros connacionales 
que han decidido permanecer en 

el país, tras la exitosa salida de 19 
personas mexicanas y sus familia-
res a Azerbaiyán”, indicó la Secre-
taría de Relaciones Exteriores.

El pasado 13 de junio, Israel 
lanzó una ofensiva con misiles en 
contra del complejo, donde pre-
sume —sin pruebas— que Irán 
pretende fabricar una bomba 
nuclear y de otros objetivos mili-
tares e industriales.

En represalia, la República 
Islámica de Irán ha lanzado misi-
les y drones en contra de Israel, 
y muchos de los proyectiles han 
logrado vulnerar las defensas 
antiaéreas y el llamado “domo 
de hierro” israelí, detonando en 
diversas zonas de Tel Aviv.

 zLa Cancillería apoya a mexicanos para salir de la zona de guerra.

Trump se  
da plazo
En un plazo de  
dos semanas 
Donald Trump 
decidirá si EU 
entra o no a la 
guerra Israel-Irán.
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MÉXICO: RICOS AL ALZA,  
PAÍS A LA BAJA

¡OH, LOS TIEMPOS dorados del capitalismo moderno! Ese sistema tan lleno de 
contradicciones que, como buen mago de feria, logra que aplaudamos el crecimiento de 
millonarios mientras la desigualdad crece como el moho en pan olvidado. El informe 
de UBS sobre la riqueza mundial 2024 lo deja claro: el mundo está cada vez más lleno 
de ricos... pero no donde uno pensaría. Y sí, México, el país donde el pozole y la pobreza 
son patrimonio nacional, también ha hecho su magia: ahora tiene más millonarios que 
nunca, pero menos riqueza que repartir. ¡Bravo!
A NIVEL global, el número de millonarios creció. Más de 680 mil nuevos miembros 
al exclusivo club de los que no saben cuánto cuesta un litro de leche. Pero antes de 
que celebremos con cohetones y mariachis, recordemos que el crecimiento fue tan 
disparejo como una calle recién parchada: mientras en Norteamérica y Europa del Este 
las fortunas crecieron como hongos, en regiones como América Latina la riqueza se 
esfumó más rápido que el aumento al salario mínimo frente a la inflación.
LO INTERESANTE (y escandaloso) viene cuando enfocamos el lente en nuestra cálida y 
desigualmente encantadora región. América Latina perdió 587 mil personas de alto 
patrimonio neto en 2024. Eso sí, que no cunda el pánico: el 1 % más rico sigue teniendo 
el 43.5 % de la riqueza. No les vaya a faltar para el yate nuevo. Y luego está México, país 
que se las arregla para tener cada vez más millonarios, pero también más desigualdad. 
Según UBS, es el segundo país de América Latina con más millonarios (399 mil), y el 
número 21 a nivel global. Nada mal para un país donde el 44 % vive en pobreza y el 
salario promedio no alcanza ni para pagar Netflix, Disney+ y la renta.
EL COEFICIENTE de Gini —esa métrica que mide qué tan mal distribuida está la 
riqueza— lo confirma: México tiene un Gini de 0.72 en 2024. En lenguaje humano: 
es el décimo país más desigual del mundo. Sólo lo superan joyitas como Brasil, 
Sudáfrica y Emiratos Árabes Unidos, donde al menos tienen la decencia de disfrazar el 
desbalance con autos lujosos y arquitectura futurista. Pero lo que realmente emociona 
al economista de UBS (y aterra al sentido común) es lo que viene: en los próximos 20-25 
años, México experimentará una de las mayores transferencias de riqueza del mundo. 
ES DECIR, más de 4 billones de dólares pasarán de manos, principalmente por herencia. 
O sea, si usted no nació en cuna de oro, mala suerte. La riqueza seguirá circulando entre 
los mismos apellidos que adornan calles, universidades privadas y portadas de revistas 
de negocios. Y aun así, los ricos también lloran... o al menos pierden. Porque, aunque los 
millonarios mexicanos crecieron en número, su fortuna total cayó un 16 % el último 
año. 
PERO pierdan cuidado y no se preocupen por Slim o Larrea: Carlos aún tiene 
USD 82,500 millones para llorar en su mansión, y Germán puede consolarse con sus 
USD 28,600 millones. Eso sí, el informe también señala un dato “esperanzador”: mientras 
la riqueza promedio por adulto en México cayó un 18 % en cinco años, la mediana subió 
un 16 %. ¿Qué significa esto? Que unos pocos ultra ricos perdieron algo (tranquilos, no 
vendieron su helicóptero), pero los estratos medios mejoraron marginalmente. ¡Milagro 
neoliberal!
ENTONCES, ¿qué aprendemos de todo esto? Que la riqueza no desaparece, 
simplemente cambia de lugar… y casi nunca se muda a donde hace falta. Que podemos 
tener más millonarios y menos justicia social. Que el 0.3 % de la población puede vivir 
como reyes, mientras el resto sigue rogando por un crédito a meses sin intereses. En 
resumen: México avanza… hacia atrás. Y con elegancia. Como siempre.

Las Fuerzas Armadas: Modernización  
a medias y desafíos estratégicos

[A DESCUBIERTO] JOSÉ RÉYEZ

En los últimos años, las Fuerzas Armadas Mexi-
canas han enfrentado un dilema: mientras 
el país se debate entre priorizar la seguridad 

interna y proyectar una imagen de fortaleza militar 
ante el mundo, su capacidad para cumplir ambos 
roles muestra grietas profundas. 

Bajo la administración del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, la modernización de estas 
instituciones ha quedado relegada, según un análi-
sis técnico del experto Iñigo Guevara Moyano, espe-
cialista en seguridad internacional. Su evaluación, 
basada en diez categorías clave, revela un panorama 
de avances aislados, obsolescencia tecnológica y 
oportunidades perdidas.

Vigilancia e intercepción aérea: Cobertura frag-
mentada, ya que México opera sólo cuatro radares 
militares en el sureste, cubriendo apenas el 32% de 
su espacio aéreo. Un plan de 2015 para instalar cinco 
radares adicionales —que elevarían la cobertura al 
72%— nunca se ejecutó. 

Aunque se han desarrollado sistemas locales 
como el radar Tzinacan (74 km de alcance) y el TPS 
Camazot (220 km), el 68% del territorio sigue “al des-
cubierto”. La capacidad de interceptación depende 
de aviones de combate obsoletos y turbohélices 
armados, insuficientes ante el creciente uso de 

drones por parte del crimen organizado.
Movilidad aérea: Logística bajo presión: La 

Fuerza Aérea Mexicana (FAM) cuenta con tres 
aviones C-130 Hércules modernizados y cuatro 
Boeing 737 para transporte estratégico, pero su 
flota de largo alcance es limitada. La pandemia 
evidenció esta fragilidad: los recursos se saturaron 
en labores humanitarias. Aunque helicópteros 
como el UH-60M y aviones tácticos C-27J están 
bien mantenidos, la falta de inversión en mante-
nimiento especializado amenaza su operatividad 
a futuro.

ISR aéreo: Tecnología moderna, pero insuficiente. 
La FAM y la Armada cuentan con plataformas de 
vigilancia como el EMB-145AEW&C y drones tácti-
cos, pero su alcance es reducido. Modernizar el radar 
Erieye AEW —para ampliar su cobertura de 200 a 
450 km— es urgente. La Armada, por su parte, no 
ha podido adquirir aviones de patrulla marítima 
adicionales, lo que limita su capacidad de monitoreo 
en aguas lejanas.

Capacidad naval: Un barco no hace flota. La ARM 
Benito Juárez, única fragata con misiles y capacidad 
antisubmarina, es la joya de la corona, pero el resto 
de la flota opera como una guardia costera. Las 
patrullas oceánicas carecen de sistemas avanza-

dos, y los buques anfibios —clave para despliegues 
internacionales— datan de los años sesenta. El Pro-
yecto SIVISO, que equipó una patrullera con sonar 
variable, es un avance prometedor, pero aislado.

Blindados y artillería: Obsoletos y vulnerables. El 
Ejército y la Armada dependen de vehículos blinda-
dos ligeros (SandCat, DN-XI), diseñados para resistir 
armas pequeñas, no para enfrentar a cárteles con 
armamento antimaterial. La artillería es aún más 
crítica: obuses de campo de la Guerra Fría y cañones 
sin retroceso móviles dominan un arsenal que no 
se moderniza desde hace décadas.

Ciberdefensa: Avances lentos, cooperación frag-
mentada. El Centro de Operaciones Cibernéticas 
(COC) de la Sedena sigue en fase de desarrollo, con 
fondos insuficientes desde 2018. Aunque la Marina 
lanzó su Estrategia Institucional del Ciberespa-
cio 2021-2024 y capacitó a 232 especialistas, falta 
doctrina conjunta y recursos para contrarrestar 
amenazas como el espionaje o ataques a infraes-
tructura crítica.

Experiencia en combate: Limitada fuera de 
fronteras. México mantiene una presencia sim-
bólica en misiones de paz de la ONU, con decenas 
de observadores en Malí o el Sáhara Occidental. Sin 
embargo, la experiencia real de combate proviene 

de operaciones contra cárteles, donde las Fuerzas 
Especiales han librado batallas cercanas a guerras 
urbanas. Esta experiencia, aunque valiosa, no sus-
tituye el entrenamiento en escenarios internacio-
nales complejos.

¿Hacia dónde mirar?
Las Fuerzas Armadas Mexicanas están atrapa-

das en una encrucijada. Su priorización en tareas 
de seguridad interna —como la lucha contra el 
narcotráfico— ha desviado recursos y atención 
de su modernización estratégica. Mientras países 
vecinos como Colombia o Brasil invierten en flotas 
aéreas y ciberdefensa, México parece conformarse 
con parches tecnológicos y alianzas internacionales 
limitadas.

La falta de voluntad política para ejecutar planes 
de largo plazo —como la ampliación de radares 
o la renovación de la flota naval— no sólo debi-
lita la defensa nacional, sino que limita su papel 
en el escenario global. Si el objetivo es convertir a 
estas instituciones en un pilar de soberanía y pro-
yección internacional, urge un debate serio sobre 
presupuestos, transparencia en adquisiciones y 
una estrategia integral que trascienda sexenios. 
De lo contrario, seguirán siendo un gigante con 
pies de barro.

QUINTONIL: EL MEJOR RESTAURANTE DE NORTEAMÉRICA EN 2025 
STAFF /  
AR

CIUDAD DE MÉXICO.- Centrado 
en ingredientes locales, sabores 
y técnicas tradicionales y con-
temporáneas, el restaurante 
Quintonil, ubicado en la Ciudad 
de México, fue nombrado como 
el mejor de Norteamérica y, por 
tanto, de México, de acuerdo con 
The World’s 50 Best Restaurants 
2025, patrocinado por S. Pelle-
grino & Acqua Panna. 

Este reconocimiento es resul-
tado del trabajo y la pasión de 
un equipo liderado por el chef 
Jorge Vallejo y Alejandra Flores, 

y representa un logro importante 
para la gastronomía mexicana.

La ceremonia donde se dio a 
conocer la lista se llevó a cabo en 
la ciudad de Turín, Italia, donde 
el restaurante Maido, ubicado en 
Lima, Perú, y liderado por el chef 
Mitsuharu “Micha” Tsumura, se 
coronó como el mejor del mundo. 
En segundo lugar se ubicó el 
español Asador Etxebarri, del 
chef Bittor Arginzoniz.

Otro restaurante de la Ciudad 
de México que destacó fue Rose-
tta, de la chef Elena Reygadas, 
que se posicionó en el número 46. 
Además, el chef mexicano San-

tiago Lastra y su restaurante Kol, 
localizado en Londres, alcanzaron 
la posición 49.

La edición 2025 de The World’s 
50 Best Restaurants, patrocinada 
por S. Pellegrino & Acqua Panna, 
incluyó restaurantes de 22 terri-
torios de los cinco continentes 
y sumó 10 nuevas incorporacio-
nes. En total, ocho restaurantes 
latinoamericanos figuraron en 
el listado principal, destacando 
propuestas en ciudades como 
Ciudad de México, Lima, Buenos 
Aires, Santiago, Río de Janeiro y 
Cartagena.

Entre las menciones especia-

les se encuentra la colombiana 
Angélica Ortiz, ganadora de la 50 
Best Restaurants Scholarship, en 
asociación con Parmigiano Reg-
giano. Del mismo país, el restau-
rante Celele fue galardonado con 
el Sustainable Restaurant Award.

Asimismo, la chef Pichaya 
“Pam” Sootornyanakij, de Potong 
en Bangkok, recibió el premio a la 
Mejor Chef Mujer del Mundo. El 
chef Albert Adrià, del restaurante 
Enigma (No. 34), fue distinguido 
con el Estrella Damm Chefs’ 
Choice Award 2025, el único 
premio votado por sus colegas.

El reconocido chef Massimo 

Bottura y su socia Lara Gilmore 
fueron homenajeados con el Woo-
dford Reserve Icon Award, por ini-
ciativas como Food for Soul y el 
Tortellante Project, que promue-
ven la sostenibilidad y la inclusión.

En la categoría de repostería, 
el chef Maxime Frédéric, de Che-
val Blanc Paris y Plénitude (No. 
14), fue nombrado como el Mejor 
Chef Pastelero del Mundo 2025, 
patrocinado por Sosa. En cuanto 
al vino, Mohamed Benabdallah, 
sumiller jefe de Asador Etxebarri 
(No. 2), recibió el premio a Mejor 
Sommelier del Mundo.

Finalmente, la chef y propieta-

ria australiana Mindy Woods, de 
Karkalla On Country, fue recono-
cida por ofrecer una experiencia 
gastronómica y cultural inmer-
siva en el territorio aborigen 
Bundjalung Country, conectando 
a los comensales con ingredien-
tes autóctonos de origen local.

Por otro lado, dentro del ran-
king extendido del lugar 50 al 
100, destacaron otros restaurantes 
mexicanos como Alcalde, del chef 
Francisco Ruano en Guadalajara 
(#51); Pujol de Enrique Olvera (#60); 
Arca, de José Luis Hinostroza en 
Tulum (#67); y Huniik, de Roberto 
Solís en Mérida (#89).
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 zLa presidenta municipal sostendrá una reunión con la Asociación de Hoteles de Cancún, Puerto 
Morelos e Isla Mujeres.

‘No están cumpliendo bien sus obligaciones’

Regañarán 
a hoteleros 
por sargazo
Trabajan sus 
operadores a 
velocidades 
inapropiadas

IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- La presidenta 
municipal, Ana Patricia Peralta de 
la Peña, anunció que este lunes 
sostendrá una “reunión clave” con 
la Asociación de Hoteles de Can-
cún, Puerto Morelos e Isla Mujeres.

El objetivo, explicó, será eva-
luar el estado de las playas, enfa-
tizando la responsabilidad de 
los hoteles en la limpieza de las 
zonas federales concesionadas y 
el manejo adecuado del sargazo.

Peralta de la Peña adelantó 
que se han identificado casos en 
los que los hoteleros no se están 
cumpliendo adecuadamente las 
obligaciones de limpieza, que 
incluyen la disposición final del 
sargazo retirado en la celda de 
relleno sanitario, donde cuentan 
con un manejo especial de sargazo.

“Ellos tienen la responsabili-
dad de limpiar sus frentes de sus 
zonas federales, pero nos hemos 
encontrado con que hay algunos 
hoteles que no llevan al cabo bien 
el manejo en la limpieza, en el 
retiro del sargazo.

“Y es necesario saber que en 
la disposición final es obligatorio 
que lo lleven al relleno sanitario, 
donde tenemos un manejo espe-
cial de sargazo”, expresó.

Durante la reunión, el Ayun-
tamiento presentará un diagnós-
tico detallado sobre la situación 
actual de las playas, con espe-
cial atención en aquellas bajo 
la responsabilidad de hoteles y 
condominios. 

Entre las principales irregula-
ridades reportadas se encuentra 
el uso indebido de barredoras, 
cuyos operadores a menudo tra-
bajan a velocidades inapropia-
das, dificultando la recolección 
efectiva de la macroalga.

Y, en algunos casos, espar-
ciendo el sargazo, lo que multi-
plica el esfuerzo necesario para 
su retiro.

La reunión tiene como obje-
tivo no sólo exponer estos hallaz-
gos y dialogar con los responsa-
bles, sino también fortalecer la 
coordinación con los hoteles y, de 
ser necesario, brindarles capaci-
tación especializada en técnicas 
de recolección de sargazo.

Por otro lado, se está traba-
jando en nuevas inversiones 
para mejorar el equipamiento 
de los trabajadores encargados 
de la limpieza, incluyendo ropa 
y uniformes diseñados para pro-
tegerlos de los ácidos y otros ele-
mentos presentes en el sargazo.

Como parte de los esfuerzos 
inmediatos, este 19 de junio se 
realizó una jornada de limpieza 
que inició a las 4 de la mañana. 

Más de 300 personas parti-
ciparon en la remoción de una 
gran acumulación de sargazo en 
siete playas públicas, incluidas 
Chac Mool, Ballenas y Marlin. 

La mancha de macroalga, 
que alcanzó un metro de altura 
y 3.5 metros de ancho, ya ha sido 
controlada, informó la Presidenta 
Municipal.

Exponen productos 
‘Hechos en Q. Roo’
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- La Secreta-
ría de Desarrollo Económico 
impulsa la expansión de la 
marca “Hecho en Quintana 
Roo” hacia nuevos rubros y 
mercados, tras la reciente par-
ticipación en Foodex Japan.

En la feria internacional 
de alimentos y bebidas más 
grande de Asia, celebrada 
anualmente en Tokio, el estado 
presentó por lo menos diez pro-
ductos locales, y fue un éxito.

Paul Carrillo de Cáceres, titu-
lar de la dependencia, explicó 
que, a pesar de los retos en Esta-
dos Unidos, existen oportuni-
dades en Asia y Centroamérica. 

“Seguimos buscando a 
Estados Unidos, Centroamé-
rica, las Islas del Caribe y Asia, 
que se abrió después de la feria 
de Foodex, donde hubo gran 
interés en los productos que se 
enviaron”.

Comentó que, aunque los 
acercamientos con Estados 
Unidos continúan, su avance 
ha sido lento debido a cambios 
en política y economía en ese 

país.  
Sin embargo, resaltó la for-

taleza del sector productivo 
local, al referir que, si un mer-
cado se cierra, se enfocan en 
otras zonas.

Mencionó que hay múlti-
ples productos nacionales com-
petitivos disponibles a precios 
similares o mejores. 

Actualmente, alrededor de 
350 emprendedores cuentan 
con el distintivo “Hecho en 
Quintana Roo” y reciben apoyo 
para exhibir sus productos en 
ferias y exposiciones.  

“Estoy muy convencido, 
por información que tenemos 
a través de la Secretaría, de 
que breve tendremos resul-
tados concretos de productos 
que ya tienen la capacidad de 
exportación, porque no sólo 
es tener todos los requisitos 
legales, sino que debe tener el 
permiso de exportación”. 

De esos 350 productos, sólo 
30 poseen actualmente per-
miso de exportación, y son 
precisamente esos los que 
están intentando colocar en 
el mercado internacional. 

 zEl gobierno del estado impulsa la expansión de la marca 
“Hecho en Quintana Roo” hacia nuevos mercados.

Detectan  
otro caso de 
sarampión 
en Bacalar
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Autori-
dades de salud confirmaron 
un segundo caso de saram-
pión en Quintana Roo, de 
nueva cuenta en Bacalar, en 
el mismo municipio donde 
semanas atrás se detectó el 
primer contagio. 

De acuerdo con la Secre-
taría estatal de Salud, son ya 
dos menores sin vacunación 
completa quienes tienen esta 
enfermedad. 

Para contener los con-
tagios, se han reforzado los 
protocolos de vigilancia epi-
demiológica y se mantiene 
una supervisión constante 
en la región. Ante cual-
quier posible caso, se activa 
de inmediato el protocolo 
correspondiente. 

El enfoque es “actuar 
de manera oportuna ante 
cualquier caso sospechoso 
o confirmado”, aseguran las 
autoridades, quienes mantie-
nen activos los mecanismos 
de detección temprana. 

Insistieron en que la vacu-
nación es la medida más efi-
caz contra el sarampión, por 
lo que hicieron un llamado 
a la población a completar 
sus esquemas acudiendo a 
centros de salud. 

“Invitamos a la población 
a no caer en la desinforma-
ción ni en la automedicación. 
Si presentan síntomas como 
fiebre, erupciones en la piel, 
tos o conjuntivitis, es muy 
importante que acudan a 
su unidad médica más cer-
cana, usar cubrebocas y per-
manecer aislado hasta que su 
médico lo indique”. 

Hasta el 18 de junio de 
2025, a nivel nacional se ha 
registrado un total de dos 
mil 483 casos confirmados 
de sarampión en lo que va 
del año, con 21 nuevos casos 
en las últimas 24 horas.

Esto, de acuerdo con el 
Informe Diario del Brote de 
Sarampión en México. Del total 
de casos, 18 estados y 58 muni-
cipios han reportado contagios. 

El sarampión es una 
enfermedad viral altamente 
contagiosa, que se transmite 
por gotículas en el aire o por 
contacto directo con secrecio-
nes respiratorias de personas 
infectadas.  

Sugieren aprovechar 
mercado canadiense 
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- México tiene 
una oportunidad única de cap-
tar turistas canadienses que han 
disminuido sus viajes a Estados 
Unidos, apuntó Carrie Wilder, 
directora senior para México, 
Centroamérica y el Caribe en 
Expedia Group. 

Refirió que actualmente 
existe un creciente interés por 
los viajes internacionales, lo 
que favorece a destinos como el 
Caribe Mexicano; además, dijo 
que los turistas nacionales tam-
bién están optando por playas. 

Así lo señaló en el marco del 
“Summit Afeet Trends: Turismo 
Digital, Conectando Genera-
ciones”, organizado por la Aso-
ciación Femenil de Ejecutivas 
de Empresas Turísticas (Afeet), 
capítulo Quintana Roo.

Explicó que el actual entorno 
sociopolítico y económico ha pro-
piciado diversos movimientos en 
el mercado. 

“Son oportunidades para 
México; por ejemplo, el boicot de 
Canadá hace que muchos cana-
dienses elijan a México como 
destino.

“En el invierno, enero y 
febrero, vimos un crecimiento 
del viajero de Canadá. Tendremos 
que ver una vez que termine la 
temporada (de verano)”. 

Carrie Wilder aconsejó a hote-
leros y agentes turísticos diseñar 
estrategias enfocadas al viajero 
canadiense, anticipando un posi-
ble aumento de visitantes. 

Consideró crucial explorar el 
mercado asiático, ya que para 
2030 la clase media de esa región 
será de 350 millones de personas 
con un fuerte deseo de viajar. 

También subrayó que, tras la 
pandemia, el viaje se ha conso-
lidado como una necesidad de 
bienestar, más que un lujo. 

De ahí que indicó que rea-
lizaron una encuesta en más 
de 11 mil personas en 11 paí-
ses, donde 50 por ciento de los 
encuestados expresó una mayor 
intención de viajar en 2025. 

“Estamos viendo que los via-
jeros ahora optan por hacer más 
viajes al año, aunque más cortos, 
cuidando el presupuesto, pero sin 
dejar de viajar. El derecho a viajar 
está instalado”. 

Resaltó que el Caribe Mexi-
cano ofrece una oferta muy 
atractiva para quienes buscan 
variedad en sus vacaciones, ya 
que permite realizar cualquier 
tipo de actividad, convirtiéndolo 
en un destino integral para el via-
jero exigente. 

Como parte del Summit Afeet 
Trends, se abordaron las princi-
pales tendencias del turismo 
digital y fomentar la conexión 
entre generaciones de profesio-
nales, emprendedores y estu-
diantes del sector. 

Las conferencias ofrecieron 
una visión sobre innovación 
tecnológica, nuevas plataformas 
digitales, estrategias de marke-
ting turístico y los desafíos inter-
generacionales en el sector. 

 “Ha sido un espacio enri-
quecedor para compartir cono-
cimiento, generar sinergias y 
fortalecer la profesionalización 
del turismo en nuestra región. 

“Este es sólo el comienzo de 
una serie de encuentros que 
buscan impulsar la evolución del 
turismo en Quintana Roo y en 
México” mencionó María Euge-
nia Suárez, presidenta de Afeet. 

 zEl Summit Afeet Trends: Turismo Digital, Conectando 
Generaciones”, fue organizado por la Afeet de Quintana Roo.

Pagarán una deuda con bienes públicos
EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO. Rematar 
algunos bienes públicos propie-
dad del ayuntamiento de Lázaro 
Cárdenas, es una de las alternati-
vas para resolver el problema que 
representa la deuda de 10 millo-
nes con ex policías municipales. 

Esta es una de las salidas 
que tiene sobre la mesa el presi-
dente municipal Nivardo Mena 
Villanueva.

Se trata de un pendiente eco-
nómico relacionado con los lau-
dos, en materia laboral, a favor de 
siete ex policías, heredado por la 
administración anterior encabe-
zada por Emir Bellos.

“Por no ser atendida en su 
tiempo, generó multas y actuali-
zaciones impagables, por no con-
tar con el apoyo del gobierno del 
estado”, explicó el alcalde.

Rechazó hablar de las deci-
siones de autoridades del Poder 
Legislativo y de la Secretaría 
de Seguridad Ciudadana para 
negarse a cubrir este compro-
miso de su gobierno.

Reconoció de nueva cuenta 
que, ante las malas finanzas de 
su gobierno, se requieren medi-
das drásticas para salir adelante 
con estos y otros compromisos 
económicos.

El presidente municipal detalló 
que los ingresos más importantes 
de su gobierno provienen de la 
recaudación por impuestos y dere-
chos en la isla de Holbox, la cual en 
este momento es muy baja.

Requiere de otras estrategias 
para hacer frente a sus compro-
misos, entre ellas el remate de 
los bienes públicos.

Entrevistado en esta ciudad, 
explicó que estas indemniza-
ciones de demandas laborales y 
administrativas asciende a cerca 
de 10 millones de pesos, origina-
das de una deficiencia histórica 
que sobrepasa la capacidad finan-
ciera del gobierno municipal.

Mencionó que la administra-
ción municipal cuenta con un 
cuerpo jurídico para hacer frente 
a estas demandas y resolverlas 

de la mejor manera.
Además de hacer frente 

a otros adeudos que fueron 
heredados por pasadas admi-
nistraciones y que hoy tienen 
que enfrentar, sin dejar de aten-
der a las 40 comunidades del 
municipio.

Desde inicios de mayo, el 
presidente municipal trató de 
endosar el adeudo al gobierno 
del estado, vía solicitud al Poder 
Legislativo y a la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana, al solicitar 
el monto mencionado.

Aclaró que no se trataba de un 

préstamo, sino de un rescate ante 
la precariedad de sus finanzas.

El diputado Jorge Sanen Cer-
vantes, presidente de la Junta de 
Gobierno y Coordinación Política 
en la XVIII legislatura local, y el 
secretario de Seguridad Ciuda-
dana, Julio Cesar Torres Gómez, 
rechazaron haber recibido 
alguna solicitud.

Advirtieron que se trata de 
un asunto que el ayuntamiento 
debe resolver con sus propios 
recursos y los que llegan de los 
fondos de fortalecimiento a la 
seguridad.

 zRematar bienes públicos del ayuntamiento de Lázaro Cárdenas, alternativa para saldar deuda con 
ex policías.

Alistan festival de  
moda internacional 
Playa del Carmen brillará como capital de 
la moda mexicana con el “Playa Art and 
Fashion Fest (PAFF) 2025”. Participarán 
diseñadores y modelos de talla mundial.
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Reportan autoridades que no hay fallecidos

Daña ‘Erick’ a municipios
Provoca huracán 
inundaciones, daños 
en carreteras y 
afectación eléctrica

STAFF /  
AR

CIUDAD DE MÉXICO.- La Coor-
dinación Nacional de Protección 
Civil (CNPC) informó que las prin-
cipales afectaciones por el ingreso 
a tierra del huracán “Erick” se han 
dado en las costas de Oaxaca y la 
Costa Chica de Guerrero.

Aunque el meteoro impactó 
como Categoría 3, por la mañana 
se degradó a Categoría 1 al avan-
zar en tierra.

De acuerdo con el informe pre-
sentado en la mañanera de la pre-
sidenta Claudia Sheinbaum, en 
Oaxaca se contabilizan 14 muni-
cipios afectados, entre Pinotepa 
Nacional y Huatulco.

Hasta el momento, no hay 
fallecidos, sin embargo, una per-
sona resultó lesionada por caída 
de barda en Oaxaca. En esta enti-
dad, personas fueron evacuadas 
de zonas inundables.

Hay nueve derrumbes carrete-
ros, inundaciones viales, ingreso 
de agua al hospital del IMSS de 
Huatulco, arrastre de embarca-
ciones menores y cortes al sumi-
nistro eléctrico.

La presidenta Sheinbaum 
informó que 123 mil 757 usuarios 
de la Comisión Federal de Electri-
cidad (CFE) sufrieron afectacio-
nes en Oaxaca y Guerrero; 26 por 
ciento se ha recuperado.

El Aeropuerto de Puerto Escon-
dido cerró las operaciones aéreas, 

hasta que se normalicen las con-
diciones climatológicas, indicó la 
Coordinadora Nacional de Protec-
ción Civil, Laura Velázquez.

De acuerdo con el gobernador 
Salomón Jara, los mayores efectos 
fueron en Río Grande, Chacahua 
y Pinotepa Nacional.

Las carreteras afectadas son la 
200, la supercarretera de Oaxaca a 
Puerto Escondido y la Autopista de 
Oaxaca al Istmo de Tehuantepec.

También hay algunos árboles 
derrumbados por vientos, caída 
de 17 postes de luz y un derrumbe 
en la Autopista a Barranca Larga.

Y EN GUERRERO…
En tanto, en Guerrero hay efectos 
del huracán en Acapulco y Petat-

lán; hubo un desbordamiento 
del arroyo Mesón de Petatlán y 
viviendas con ingreso de agua 
en ese municipio.

Igualmente se registran cor-
tes de circulación por caída de 
árboles, encharcamientos, algu-
nos deslaves y lluvias. Al menos 
un vehículo quedó varado por la 
creciente de arroyo en Guerrero.

La gobernadora Evelyn Sal-
gado dijo que en Acapulco la llu-
via es ligera; señaló que los últi-
mos reportes que se tienen es que 
hubo caída de árboles, techos de 
lámina de casas en los municipios 
de Cuajinicuilapa, Ometepec y 
San Nicolás Tolentino que están 
cerca de la costa de Oaxaca.

“Tenemos saldo blanco”, 

afirmó la morenista.
En Coyuca de Benítez hay 38 

personas en un refugio temporal; 
para las autoridades militares la 
prioridad de prevención se centra 
desde Acapulco, Guerrero, hasta 
Puerto Ángel, Oaxaca.

En el primer caso, fuertes 
marejadas impactaron tierra, 
en la zona del monumento del 
pez vela, famoso ícono de Puerto 
Escondido, a 190 kilómetros de 
la capital oaxaqueña, entre Hua-
tulco y Acapulco perteneciente al 
Municipio de San Pedro Mixtepec.

Laura Velázquez señaló que 
“Erick” avanza en tierra hacia 
Cuajunicuilapa, Guerrero, con 
lluvias y fuertes vientos.

“El huracán está en tierra en 

estos momentos, sigue avan-
zando causando fuertes vientos 
y lluvias entre los municipios 
de Puerto Escondido de Oaxaca 
y Cuajinicuilapa en Guerrero”, 
planteó.

“Es probable que el sistema se 
disipe esta noche o temprano el 
viernes”, informó el Centro Nacio-
nal de Huracanes.

En videos difundidos en 
redes sociales se dio cuenta del 
derrumbe del monumento y 
varias palapas.

De acuerdo con la información 
proporcionada por Roberto Matus 
Arroyo, secretario de Protección 
Civil, hay intensas precipitacio-
nes en la localidad de San Nicolás 
Tolentino, municipio de reciente 
creación.

Mencionó que en esta loca-
lidad que colinda con Oaxaca 
está un albergue temporal con 
757 refugiados.

Durante la noche de ayer y 
madrugada de este 19 de junio, 
el fenómeno causó estragos, prin-
cipalmente, inundaciones en dis-
tintas colonias, suspensiones a 
la energía eléctrica, derrumbes.

También afectaciones a 
comercios playeros y el hundi-
miento de embarcaciones meno-
res, utilizadas para el turismo 
local.

“Erick” se convirtió en la pri-
mera gran tormenta en tocar tie-
rra en México en esta temporada 
de huracanes, que se extiende de 
mayo a noviembre. 

Los meteorólogos pronostican 
una temporada activa superior 
al promedio, con entre ocho y 11 
huracanes, de los cuales entre 
cuatro y seis alcanzarán la cate-
goría de huracán mayor.

 zLa presidenta Sheinbaum informó que 123 mil 757 usuarios de la CFE sufrieron afectaciones por 
‘Erick’ por Oaxaca y Guerrero.

 zGerardo Fernández Noroña 
viajó a Roma.

Presumen 
en Roma 
‘clima de 
tolerancia’
STAFF /  
AR

CIUDAD DE MÉXICO.- El presi-
dente del Senado, Gerardo Fer-
nández Noroña, viajó a Roma 
para participar en los trabajos 
de la Segunda Conferencia Par-
lamentaria sobre Diálogo Interre-
ligioso organizado por la Unión 
Interparlamentaria y el Parla-
mento de Italia.

Además de abogar por la paz 
del pueblo palestino, el senador 
resaltó el clima de tolerancia, 
respeto, democracia, igualdad 
y libertades que se respira en 
México.

Esto, en medio de la repulsa 
que han provocado leyes de 
gobiernos morenistas que aten-
tan contra la libertad de expre-
sión, como es el caso de Puebla 
y Campeche, donde periodistas, 
activistas e integrantes de la 
Sociedad Civil han protestado 
por leyes persecutorias.

Fernández Noroña subió a 
la tribuna ataviado con un traje 
negro sobre el cual se puso una 
kufiya similar a la que usaba 
Yaser Arafat, líder de la Orga-
nización para la Liberación de 
Palestina (OLP), pero sin que le 
cubriera la cabeza.

El senador llegó a Roma tras 
una mala racha por protagonizar 
desplantes que le han van valido 
críticas en las redes sociales, des-
pués de ignorar a madres bus-
cadoras, de humillar en público 
al abogado que fue a ofrecerle 
disculpas al Senado y de discutir 
a gritos con estudiantes que se 
quitaron sus zapatos en señal de 
protesta.

Fernández Noroña abrió su 
intervención, que no duró más de 
tres minutos y medio, aclarando 
que era ateo en un país mayori-
tariamente católico.

“Y a pesar de ser ateo, sos-
tengo que hay que darle la mano 
al hermano, a la hermana, hay 
que ayudar al que sufre, hay que 
apoyar al necesitado”, dijo.

Fernández Noroña recono-
ció que, como en el resto del 
mundo, hoy existe el racismo, el 
clasismo, la homofobia, la intole-
rancia religiosa, la misoginia y la 
discriminación.

Enseguida compartió lo que, 
al parecer, motivó su viaje que, 
según aclaró en X, costeó él 
mismo.

“Traigo un peso en mi corazón 
que me sobrepasa, que no puedo 
con él solo: soy de las pocas voces 
que ha alzado la voz en el país en 
contra de lo que está sucediendo 
en el pueblo palestino”, explicó.

“Cualquier nombre que se le 
quiera dar a lo que está pasando 
en Palestina ambos pueblos, el 
pueblo judío y el pueblo pales-
tino, tienen derecho a existir, 
a la coexistencia, al diálogo, al 
respeto a sus diferentes visiones 
religiosas, políticas y éticas.

“Esa es la razón de por qué 
quise venir a este espacio: soli-
citar que rompamos ese silencio; 
además, estamos cerca de una 
guerra que no queremos, porque 
las hostilidades se han ido a otros 
países de la región”.

El legislador pidió alzar las 
voces para que se logre la paz 
en todos los rincones del mundo, 
empezando por el sufrido pueblo 
palestino.

“No vengo”, aseguró, “a pedir 
algo para mi país, nuestro com-
promiso con la tolerancia, con el 
respeto, la democracia, la igual-
dad y las libertades es absoluto”.

VETAN A CORTÉS 
El senador panista Marko Cortés 
dirigió una carta a la Asamblea Par-
lamentaria del Consejo de Europa 
para comunicar que el presidente 
del Senado, Gerardo Fernández 
Noroña, se rehusó a acreditarlo 
para participar en la sesión plena-
ria de verano de ese órgano.

Aumentan suicidios 
entre la gente joven
STAFF /  
AR

MONTERREY, NL.- Hablar del sui-
cidio no lo provoca: lo previene; 
por eso el evento “SOS: Mentes 
en acción. Conversaciones que 
salvan” busca ser un faro que 
arroje luz sobre una realidad que 
va en aumento en adolescentes 
y jóvenes.

“Hemos visto con gran pre-
ocupación el aumento de casos 
de depresión, ansiedad y riesgo 
suicida en adolescentes y jóve-
nes, con o sin trastorno de con-
ducta alimentaria”, dijo Eva Tru-
jillo, cofundadora y directora de 
Comenzar de Nuevo.

“Pero también hemos visto 
algo más profundo: muchas 
familias y escuelas no saben 
cómo hablar del tema”.

Comenzar de Nuevo, centro 
pionero en México en atención 
a trastornos de la conducta ali-
mentaria, tendrá este sábado 
21 de junio una jornada de 
conferencias gratuitas sobre 
salud mental para adolescen-
tes, jóvenes, padres de familia 
y docentes.

El evento será en el Aula 
Magna del Colegio Civil Centro 
Cultural Universitario.

El estigma y la desinforma-
ción son los principales obstá-
culos para trabajar en la salud 

mental, agregó Eva Trujillo, 
porque se sigue viendo como 
un tema de “personas débiles”.

En estas ponencias, organi-
zadas con apoyo de otras ins-
tituciones y programas, darán 
herramientas prácticas para 
hablar abiertamente de salud 
mental y prevención del suicidio.

“Nuestro mayor anhelo es 
que este evento salve vidas”, 
indicó Trujillo, “y que deje una 
marca en cada persona que 
asista: la certeza de que sí hay 
formas de prevenir el suicidio, 
y que reconocer el sufrimiento 
emocional a tiempo puede mar-
car toda la diferencia.

“Queremos generar una con-
ciencia colectiva sobre que no 
hace falta esperar a una crisis 
para hablar de salud mental”.

Los ponentes son los exper-
tos internacionales Pedro Mar-
tín-Barrajón, psicólogo español 
con experiencia en intervención 
en crisis y prevención del suici-
dio, y Carlos Soto y Olga Ramos 
Calvo, ambos supervivientes al 
suicidio de una hija.

DATOS ESTADÍSTICOS
El suicidio en jóvenes en México 
es una crisis creciente, ha incre-
mentado en todos los grupos 
etarios y representa una de las 
principales causas de muerte en 
adolescentes y adultos jóvenes. 

Los datos indican la necesi-
dad urgente de estrategias de 
prevención efectivas, especial-
mente dirigidas a jóvenes de 10 
a 29 años.

De acuerdo con el Instituto 
Nacional de Estadística y Geo-
grafía (Inegi), en 2023 hubo 8 
mil 837 suicidios en total, lo que 
representa una tasa de 6.8 por 
cada 100 mil habitantes (11.4 en 
hombres, 2.5 en mujeres). 

Del total, 65.6 por ciento fue-
ron personas menores de 40 
años, con mayor proporción en 
mujeres jóvenes (75.2 por ciento).

En el grupo de 15-19 años, la 
tasa de suicidio aumentó de 6.9 
en 2016 a 7.7 por cada 100 mil en 
2022, un incremento de 20 por 
ciento en cinco años 

Según el Inegi, en 2022 el 
suicidio fue la cuarta causa de 
muerte entre jóvenes de 15 a 29 
años, con 8 mil 123 casos, frente 
a 6 mil 494 en 2017.

En ese mismo grupo, los jóve-
nes de 15 a 29 años registraron 
3 mil 310 suicidios en 2022, un 
aumento de 24 por ciento res-
pecto a 2017 (2 mil 662), con una 
tasa global de 6.3 por cada 100 mil. 

Entre los 10 y 14 años, la tasa 
pasó de 2.0 a 2.1 por cada 100 mil 
entre 2016 y 2022; de 2018 a 2020, 
aumentó 37 por ciento los sui-
cidios en niños de 10-14 años, y 
un 12 por ciento en adolescentes 
mujeres de 15-19 años. 

De acuerdo con especialistas, 
cada suicidio consumado suele 
corresponder al de al menos 20 
intentos no letales. 

El incremento se relaciona 
con factores pos-pandemia: 
confinamiento, estrés econó-
mico, desempleo y fragilidad 
emocional.

Las entidades con las 
tasas más elevadas son Chi-
huahua, Yucatán, Campeche y 
Aguascalientes.

 zEva Trujillo, cofundadora y directora de Comenzar de Nuevo, 
advirtió el aumento de suicidios entre los jóvenes.

Piden observatorio contra contrabando
STAFF /  
AR

CIUDAD DE MÉXICO.- Los agentes 
aduanales, en coordinación con la 
Confederación de Cámaras Indus-
triales (Concamin), proponen la 
creación de un Observatorio del 
Fraude Comercial para atender 
la entrada al país de productos 
de contrabando, en detrimento 
de industrias nacionales.

La Confederación de Asocia-
ciones de Agentes Aduanales de 
la República Mexicana (Caaarem) 
detalló que la propuesta, junto 
con un plan para apoyar las políti-
cas que combaten el contrabando 
y el fraude fiscal, ya fue enviada a 

la Secretaría de Economía.
“Los agentes aduanales propo-

nen a la Secretaria de Economía 
la creación de un Observatorio 
de Fraude Comercial basado en 
el modelo de la Organización 
Mundial de Aduanas.

“Que tenga por objetivo cola-
borar para combatir el contra-
bando, la piratería y las malas 
prácticas aduaneras, a través de 
acciones operativas previas al 
despacho aduanero, durante y 
posteriormente”, detallan a tra-
vés de un comunicado.

La propuesta de trabajo 
enviada se centra en cinco ejes 
de trabajo, que incluyen desde 
control a empresas IMMEX (Pro-

grama de la Industria Manufac-
turera, Maquiladora y de Servicios 
de Exportación) y de mensajería, 
así como transmisión de avisos 
consolidados.

Se incluyó la optimización del 
uso de la información del “Cus-
toms Manifest” para la preven-
ción de riesgos en el despacho 
aduanero y la sistematización del 
proceso de envío de mercancías 
de procedencia extranjera al país.

Miguel Cos Nesbitt, presi-
dente de la Caaarem, apuntó que 
al momento ya se trabaja en con-
creto sobre el sector textil y de la 
moda, pues debido al ingreso de 
mercancías irregulares, la industria 
nacional es de las más afectadas.

Para el sector aduanero, tam-
bién es urgente atender este tipo 
de prácticas irregulares debido a 
que genera una percepción nega-
tiva de la función de los agentes 
aduanales y de las propias adua-
nas, así como de sanciones, en 
ocasiones, “mal justificadas”.

“Los agentes aduanales cele-
bramos y respaldamos los ope-
rativos que la Secretaría de Eco-
nomía está realizando en el país 
para combatir el contrabando y 
la ilegalidad. 

“Si unimos fuerzas, las autori-
dades, los agentes aduanales y los 
sectores productivos será mucho 
más difícil vulnerar los esquemas 
normativos”, acotó Cos Nesbitt.

Clausuran narcotúnel 
Autoridades federales y estatales 
clausuraron en Tijuana un túnel que 
conectaba con San Diego y era usado para 
el traslado de sustancias ilícitas hacia EU.

 zCerca de 100 gasolineras del 
país fueron cerradas.

Cierran  
gasolineras; 
violan el  
reglamento
STAFF /  
AR

MONTERREY, NL.- La Agencia de 
Seguridad, Energía y Ambiente 
(ASEA) cerró cerca de 100 gaso-
lineras en todo el país por ano-
malías en el cumplimiento de las 
obligaciones.

Alicia Zazueta, presidenta 
de la Asociación Mexicana de 
Proveedores de Estaciones de 
Servicio (Ampes), detalló que 
las gasolineras no cumplieron 
con las obligaciones del Regis-
tro Nacional de Instalaciones 
de Gasolinas y Gas Licuado de 
Petróleo (Renagas).

“No tenemos un dato exacto, 
pero por lo menos unas 100 esta-
ciones de servicio a nivel nacio-
nal han sido cerradas en las zonas 
en las que el Renagas ha llevado 
a cabo (inspecciones) debido a la 
falta de actualización en algunas 
de las disposiciones de la norma-
tiva”, indicó.

“La estación de servicio 
pudiera no tener una autori-
zación vigente y de la sanción 
nadie se va a librar, porque ven-
dría una sanción económica 
y entraría a un programa de 
regularización”.

Alicia Zazueta comentó que 
debido a la falta de infraestruc-
tura, las inspecciones en estacio-
nes de servicio se han efectuado 
graduales en el territorio nacio-
nal y empezaron desde marzo en 
Ciudad de México.

“Siguieron en Nuevo León en 
abril, continuaron en mayo en 
Jalisco, y en junio iniciaron en el 
resto de México”, indicó.

“Hay mucha desorienta-
ción, pues aunque desde marzo 
pasado la autoridad ambiental es 
la ASEA, en algunas entidades del 
país como Chiapas y Oaxaca, los 
gobiernos estatales y municipa-
les han seguido girando permi-
sos en materia ambiental para 
gasolineras”.

lucesdelsiglo.comMÁS INFO. lucesdelsiglo.comMÁS INFO.
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Los alemanes golearon 10-0 al Auckland City

Revive Boca Juniors 
rivalidad en Mundial 
contra Bayern Munich
Flamengo y  
Chelsea se enfrentan 
por el liderato  
del Grupo D 

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Este vier-
nes continúa la actividad en el 
Mundial de Clubes, cuando Boca 
Juniors encara el Bayern Munich, 
por la Jornada 2 de la Fase de 
Grupos. Los xeneizes dejaron ir 
la victoria ante Benfica y se con-
formaron con un punto, mientras 
que los alemanes dieron un golpe 
de autoridad, tras golear 10-0 al 
Auckland City.

A principios de la semana, los 
argentinos empataron 2-2 con el 
Benfica, en un partido que se fue-

ron adelante en el primer tiempo, 
con goles de Miguel Merentiel y 
Rodrigo Battaglia. Sin embargo, 
las expulsiones de Ander Herrera 
y Jorge Figal, desconcentraron al 
equipo y los portugueses aprove-
charon para hacer los goles, que 
Ángel Di María y Nicolás Ota-
mendi firmaron, aunque también 
perdieron a un jugador por tarjeta 
roja, al delantero Andrea Belotti.

Los argentinos no disputa-
ban un Mundial de Clubes desde 
2007, en esa ocasión fue subcam-
peón. Primero venció en Semifi-
nales al Étoile du Sahel de Túnez 
y cayó en la Final ante el Milan.

Del otro lado está el Bayern 
Munich, que hizo 10 tantos al 
club neozelandés Auckland City. 
En el partido Jamal Musiala firmó 
un triplete, mientras que Tho-
mas Muller, Kingsley Coman y 

Michael Olise hicieron dos goles 
cada uno y Sacha Boey descontó 
otro tanto.

Mientras que el Bayern ha 
asistido en dos ocasiones, en 2013 
y 2021, en ambas ganó el Mundial 
de Clubes. En la primera venció 
al Raja Casablanca en la Final y 
en la segunda a los Tigres de la 
Liga MX.

Cabe mencionar que hay un 
antecedente entre los bávaros y 
los xeneizes en torneos oficia-
les. En 2001 se enfrentaron por 
la Copa Intercontinental, que 
ganaron los alemanes en tiempo 
extra.

El partido entre Boca Juniors 
y Bayern Munich será a las 20:00 
horas (tiempo de Quintana Roo). 
Otro de los juegos atractivos de 
la jornada será entre Chelsea y 
Flamengo, a las 13:00 horas.  zAmbos equipos se enfrentaron por la Copa Intercontinental del 2001.

Juego de Estrellas en la LMB 
tendrá un pelotero de Tigres
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-La Liga Mexi-
cana de Beisbol presentó los ros-
ters de los equipos que estarán 
en el Juego de Estrellas que se 
realizará el próximo 29 de junio, 
en el Estadio Alfredo Harp Helú, 
de la Ciudad de México. Cabe 
mencionar que los Tigres de 
Quintana Roo, sólo tendrán un 
representante en este evento, 
equipo que sigue en los últimos 
lugares de la clasificación.

Para este centenario de la 
LMB, el formato será entre la 
‘Selección Mexicana’ que se 
enfrentará a las ‘Estrellas de la 
liga’. En las 90 ediciones previas 
hubo distintos enfrentamientos, 
como Zona Norte contra Zona Sur 
y Mexicanos frente a Extranjeros, 
que fueron los más frecuentes.

Por parte del equipo mexi-
cano habrá seis jugadores de 
los Diablos Rojos del México, los 
pitchers Gerardo Reyes, Efraín 
Contreras y Edwin Fierro, además 
de los jugadores de cuadro Carlos 

Sepúlveda y Juan Carlos Gamboa, 
con el jardinero Julián Ornelas. 
Los capitalinos son los que más 
aportan al roster nacional.

La LMB mencionó que Vini-
cio Castilla será el mánager de 
la Selección Mexicana, en vez 
de Benajmín Gil quien declinó 
el ofrecimiento para atender 
asuntos personales.

Mientras que en el roster de 
las Estrellas de la LMB aparece el 
único elemento de los Tigres de 
Quintana Roo contemplado. El 
lanzador Clayton Andrews, quien 

esta temporada tiene una efecti-
vidad de 2.25, una victoria 29 pon-
ches y ha lanzado en 28 entradas.

Este equipo está conformado 
por peloteros extranjeros, que 
representan a siete países dife-
rentes: nueve de Estados Unidos, 
siete de República Dominicana, 
cinco de Venezuela y dos de Cuba, 
mientras que Países Bajos, Japón 
y Panamá, aportan un jugador 
cada uno.

El mánager para el Equipo de 
Estrellas de la LMB será Lorenzo 
Bundy. 

 zEl Juego de Estrellas de la LMB 2025 será en el Estadio Alfredo Harp Helú.

El Calor de Cancún 
finaliza temporada 
en LNBP Femenil
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- El Calor de 
Cancún terminó su tempo-
rada en la Liga Nacional de 
Baloncesto Profesional Feme-
nil (LNBP), tras caer en la serie 
0-2 frente a las Adelitas de 
Chihuahua, en la Final de Zona. 
De esta manera, la franquicia 
quintanarroense concluyó con 
dos descalabros y tras clasificar 
en playoffs en su primera cam-
paña dentro del circuito.

Las cancunenses cayeron en 
el primer juego 86-93 y llega-
ron al segundo con la obliga-
ción de empatar, para forzar un 
tercer partido que se disputaría 
en el Poliforum. Sin embargo, 
las chihuahuenses refrenda-
ron el dominio que mostraron 
durante la fase regular.

Las Adelitas ganaron el 
segundo partido 83-54, en el 

Gimnasio ‘Manuel Bernanrdo 
Aguirre’, por lo que irán por el 
campeonato ante las Panteras 
de Aguascalientes, que elimi-
naron a las monarcas vigentes, 
Fuerza Regia.

En este Juego 2 de la Final de 
Zona, El Calor de Cancún tomó 
ventaja en el primer cuarto, 
gracias al liderazgo de Rennia 
Davis en la duela, sin embargo, 
Victoria Vivians ayudó a empa-
tar el marcador. En el segundo 
parcial, las chihuahuenses 
comenzaron a despegarse y 
se fueron al descanso con un 
45-32 a favor.

Sin embargo, en los últimos 
dos parciales, las Adelitas mos-
traron toda su puntería y se lle-
varon el partido con un 83-54 
definitivo.

Con este resultado, las can-
cunenses quedaron eliminadas 
de la LNBP en su temporada 
debut.

 zLas cancunenses perdieron en la Final de Zona ante las Adelitas.

Judocas de Quintana Roo 
suben al podio nacional
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-Los judocas de 
Quintana Roo aumentaron su 
cuota de metallas, en la segunda 
jornada de la Olimpiada Nacio-
nal CONADE 2025. El Centro de 
Convenciones de Tlaxcala fue la 
sede de los combates, en las que 
cinco atletas del estado subieron 
al podio, con lo que ayudaron a 
la entidad a mantenerse dentro 
de los mejores del medallero 
general.

Las preseas fueron dos de 
oro y tres de bronce. La judoca 
Ariadna Chávez se quedó con 
el primer lugar nacional en la 
categoría de los 70 kilogramos. 
En tanto que Naomi Dubái Car-
dona se colgó la medalla dorada 
en la división de los 50 kilos. Cabe 
destacar que ambas deportistas 
son oriundas de Tulum.

Mientras que Eduardo Urbina 
finalizó en el tercer lugar del 
podio, en la división de los 60 
kilogramos. Al igual que Kevin 
del Ángel, quien obtuvo la meda-

lla de bronce para Quintana Roo 
en la división de los 80 kilos y por 
último, Fernando Montejo cerró 
la jornada con un tercer puesto 
nacional en la categoría de los 
90 kilos.

De esta manera, los judocas 
han acumuldado en total seis 
medallas, dos de oro y cuatro de 

bronce, para mejorar la actua-
ción hecha el año pasado, donde 
no obtuvo ningún campeonato 
nacional.

Mientras que Quintana Roo 
llegó ya a los 149 metales en el 
medallero de la Olimpiada, de los 
cuales 42 son de oro, 57 de plata 
y 50 de bronce.

 zLa entidad mejoró su cuota de medallas en la segunda jornada 
de actividades.

Frío en Miami
Los Florida Panthers ganaron por segundo año consecutivo la NHL. 
Ese el segundo equipo bicampeón de la década, junto con el Tampa 
Bay Lighting que lo hizo en 2021 y 2022.
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Desde $1,589,900
BMW 530e

LU
JO

 EF
ICI

EN
TE

ANDRÉS MUÑOZ SALCEDO

Desde los años setenta, la elec-
trificación ha formado parte del 
placer de conducir de BMW, y 
en nuestro país, la marca ofrece 
una amplia gama de productos 
destacando el modelo 530e, un 
híbrido enchufable que eleva los 
conceptos de lujo y eficiencia.

La tecnología híbrida se 
añadió a la gama del Serie 5 des-
de la sexta generación, y en su 
octavo capítulo, el modelo 530e 
se compone de una batería con 
capacidad de 22.1 kWh que, al fu-
sionarse con el motor turbo 2.0 
litros, entrega una potencia com-
binada de hasta 299 caballos de 
fuerza y 331 libras pie de torque.

A pesar de sus dimensiones 

de 5 metros de largo y sus más 
de 2 toneladas, el modelo híbrido 
enchufable de los alemanes ace-
lera de 0 a 100 en 6.3 segundos 
y alcanza una velocidad máxima 
de 230 kilómetros por hora.

El rango eléctrico que ofre-

ce es de 80 kilómetros y se pue-
de cargar de 0 a 100 por ciento 
en 2 horas utilizando el cargador 
BMW i Wallbox de 11 kW.

Al exterior, destaca la simbó-
lica parrilla de riñón con ilumina-
ción, el juego de rines de triple 

brazo de 19 pulgadas, así como 
el amplio techo panorámico que 
mejora el ambiente en la cabina.

Por dentro, se incorpora 
una pantalla panorámica curva 
que se integra por el cuadro de 
instrumentos de 12.3 pulgadas 
e infoentretenimiento de 14.9 
pulgadas. Además, cuenta con 
el sistema operativo BMW 8.0 
y equipo de audio firmado por 
Harman Kardon con opción de 
hasta 18 bocinas.

En el apartado de seguri-
dad añade bolsas de aire fronta-
les, laterales y de cabeza, aviso 
de colisión frontal y trasero con 
función de frenado, cámara de vi-
sión trasera, advertencia de salida, 
entre otros.

El eficiente 530e forma par-
te de la alineación de siete mode-
los híbridos enchufables que pro-
pone BMW en el mercado mexi-
cano y se comercializa desde 1 
millón 589 mil 900 pesos.

z Los asientos están 
forrados en piel Merino.

z La capacidad 
del tanque de 
gasolina es de 

46 litros.

z Cuenta con transmisión 
automática de 8 
velocidades y tracción 
en las ruedas traseras.

POTENCIA:

299 
HP

VELOCIDAD:

230 
KM/H

z La velocidad máxima en modo eléctrico 
es de hasta 140 kilómetros por hora.

Conoce las distintas 
opciones entre 
los segmentos 
más populares  
en México.

ESPECIAL:
SEDANES Y 
HATCHBACK

ANDRÉS MUÑOZ SALCEDO 

La estrategia de Morris Garage 
por una movilidad 100 por ciento 
eléctrica en México se compone 
por tres modelos, destacando el 
nombre de MG4. 

Este auténtico Hot Hatch, 
se comercializa en el mercado 
mexicano en tres versiones: Style, 
Extended Range y X-Power. Es-
ta última variante es la más ex-
trema de este modelo eléctrico 
y se compone por una eficiente 
batería de 64 kWh que alimenta 
de energía a dos motores eléc-
tricos que en conjunto entregan 
429 caballos de fuerza y 442 li-
bras pie de torque. 

En cuanto a su desempeño, 
MG4 acelera de 0 a 100 en 3.8 se-
gundos y alcanza una velocidad 
máxima de 200 km/h.

El sistema eléctrico entrega 
un recorrido eléctrico de hasta 
385 kilómetros y se puede car-
gar de manera rápida al 80 por 
ciento en 26 minutos. 

Además, la automotriz ofre-
ce el paquete X-Power, que aña-
de elementos extras como rines 
de aluminio de 18 pulgadas, así 
como calipers en color naranja y 
frenos deportivos. 

En el habitáculo incorpora 
pedales deportivos, asientos ta-
pizados en piel color negro con 
insertos en Alcántara, visualiza-
ción de desempeño en pista en 
el clúster de instrumentos y siste-
mas que mejoran la experiencia 
de manejo.

Por último, en temas de se-
guridad, MG Pilot se integra por 
control crucero adaptativo, fre-
nado automático de emergen-
cia, alerta de colisión trasera, asis-
tente de mantenimiento de carril, 
entre otros. 

z Cuenta 
con pantalla 
táctil de 10.25 
pulgadas y 
audio de 6 
bocinas.

z Añade cinco modos 
de manejo: Nieve, 

Eco, Normal, Sport y 
Personal. 

HOT-HATCH   
   ELÉCTRICO 

MG4 
X-POWER 

Precio 
$714,900

z La capacidad de cajuela es de 350 litros. 
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TECNOLOGÍA 
Utiliza la plataforma-
E 3.0 e incorpora la 
batería Blade de 44.9 
kWh integrada al cha-
sis y motor síncrono de 
imanes permanentes.

EFICIENCIA 
Acelera de 0 a 100 en 7 
segundos. Alcanza una 
velocidad máxima de 
150 km/h y su batería 
puede cargar al 80% 
en 30 minutos.

DIMENSIONES 
Tiene una carrocería de 
4.1 metros de longitud 
por 1.5 de alto y 1.7 me-
tros de ancho. Su capa-
cidad de cajuela es de 
345 litros.

 CAPACIDADES 
El sistema eléctrico 
ofrece hasta 405 kiló-
metros de autonomía, 
así como 93 caballos 
de fuerza y 132 libras 
pie de torque.

EXTERIOR 
Integra faros delante-
ros LED y traseros con 
diseño geométrico, pa-
rrilla portaequipaje, así 
como rines de aluminio 
de 16 pulgadas.

INTERIOR  
Añade una pantalla 
táctil giratoria de 12.8 
pulgadas, cuadro de 
instrumentos de 5 pul-
gadas y sistema de au-
dio de 6 bocinas.

SEGURIDAD 
Está equipado con 6 
bolsas de aire, sistema 
de monitoreo indirecto 
de presión de llantas y 
asistente de arranque 
en pendientes.

COSAS DE BYD 
DOLPHIN7 Desde $535,990    

ANDRÉS MUÑOZ SALCEDO

Este fin de semana se celebra 
la edición número 93 de las 
emblemáticas 24 horas de Le 
Mans, y el circuito de la Sarthe, 
en Francia, es sede de la pre-
sentación del GR LH2 Racing, 
un auto concepto propulsado 
por hidrógeno líquido (LH2).

Este proyecto conmemo-
ra el 40 aniversario de la pri-
mera participación de Toyota 
en la carrera de Le Mans, y re-
fuerza el compromiso de la fir-
ma japonesa por una sociedad 
sin emisiones de carbono.

Desde el 2021, Toyota ha 
perfeccionado la tecnología e 
infraestructura del hidrógeno 
en el deporte motor a través 
de su participación en distintas 
categorías como la serie japo-
nesa Super Taikyu, en carreras 
de demostración del Campeo-
nato Mundial de Rally de la FIA, 
así como en vueltas de exhi-

bición de eventos históricos de 
resistencia, entre otras.

Son pocos los datos técnicos 
que comparte la firma japone-
sa, pero se conoce que la unidad 
de potencia del deportivo Toyo-
ta GR LH2 Racing se compone 
por un motor de hidrógeno más 
el sistema híbrido. Al exterior re-
gistra 5.1 metros de longitud y 2 
metros de ancho.

El concepto GR LH2 Ra-
cing toma como base el de-
portivo GR010 HYBRID y fue 
desarrollado en las instalacio-
nes de Toyota Gazoo Racing 
en Europa.

Al momento, la emblemá-
tica carrera de Le Mans tiene 
previsto introducir de manera 
oficial la tecnología de hidró-
geno en el año 2028.

z La primera participación 
de Toyota en las 24 Horas 
de Le Mans fue en 1985.

z Toyota ha logrado cinco 
victorias absolutas en la carrera 

de Le Mans.

DESLUMBRA 
EN LE MANS

z Cuenta con un motor de 1.6 litros con 118 hp y 110 libras pie de torque. 

MIREILLE YARETH GARCÍA

Este eficiente vehículo tiene alma 
japonesa, pero fuerza mexicana. 
Es producido en la planta Power-
train en Aguascalientes y en su 
proceso de elaboración intervie-
nen más de 6 mil manos mexica-
nas. No conforme con eso, es el 
número uno de ventas en México, 
y uno de los más solicitados en 
Latinoamérica.

Nissan Versa llegó al mer-
cado mexicano en el 2011, fecha 
a partir de la cual no ha dejado 
de evolucionar, cosechar éxitos  
y recibir reconocimientos como 
el otorgado por la empresa J.D. 
Power en el estudio APEAL en 
2022 como el sedán más desea-
do en su segmento.

¿Qué lo hace tan atractivo 
para el consumidor? De acuer-
do con J.D. Power las principa-
les características que resaltan 
en este vehículo son el diseño, el 
tema del rendimiento con cifras 
controladas de hasta 20.94 km/l, 

así como la calidad, confiabilidad, 
seguridad y el costo beneficio.

Desde el 2011, este modelo 
ha registrado más de 800 mil 
unidades vendidas en el merca-
do mexicano hasta el 2024. De 
acuerdo con la marca nipona, se 
invirtieron 48 millones de dólares 
a partir de la segunda generación 
de Versa para mantener este ve-
hículo en constante evolución.

Este sedán incluye las tecno-

logías Nissan Intelligent Mobility, 
una de las más avanzadas de su 
segmento; y diseño exterior re-
novado con faros LED, antena ti-
po tiburón, parrilla V-Motion con 
acabados en cromo, rines de alu-
minio de 17 pulgadas y una ca-
juela con capacidad de 482 litros, 
entre otros elementos que hacen 
de Nissan Versa la máxima refe-
rencia de la industria automotriz 
en territorio mexicano.

z Está disponible en seis grados de equipamiento: Sense TM, 
Sense CVT, Advance TM, Advance CVT, SR y Exclusive CVT.

z En el 2024, Nissan Versa comercializó más de 90 mil unidades en México.

ORGULLO 
MEXICANO
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